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5月18日，国足主帅李铁迎来了自
己的42岁生日。

上午在健身房进行身体机能训
练，下午到场地进行技战术联系，过去
的这几天时间里，李铁和他的男足国
家队一直保持着这样的节奏，即便是
生日当天，“工作”也依然是李铁这个
寿星老的主旋律，毕竟对今年年初刚
刚接过国家队主教练教鞭的他来讲，
明天（21日）与上海上港队的这场热身
赛，不但是他上任之后带队打的“级

别”最高的比赛，更是为2022年卡塔
尔世界杯预选赛亚洲区40强赛进行
的一场“模拟考试”。
同样是在18日，中国足协主席陈

戌源和秘书长刘奕以及国管部人员来
到上海，看望了正在这里集训的中国
男足国家队。对于国足教练和球员在
今年极为困难的情况下的努力和付
出，陈戌源代表中国足协表示了感
谢，同时他也希望球员在主教练李铁
的带领下做好训练工作，为打好四十
强赛做好准备，而中国足协一定会做
好各项服务和保障工作。

尽管从目前的计划来看，国足40
强赛的四场比赛分别在今年10月和11
月份，但是对李铁而言，利用接下来
与上港和申花队的两场热身赛的机
会，让队员尽快熟悉和适应40强赛的
节奏，显然也是国足此次上海集训的
一大目标，明天与上港队的这场热身
赛被提升到40强赛“级别”来备战，自
然也就再正常不过了。

为了让队员安心训练和备战，除
了集训前三天对媒体开放之外，接下
来一直到第一场热身赛结束，国足都
保持全封闭的状态。不过，与里皮执教
时“两耳不闻窗外事”的风格不同，此

次集训，国足“善解人意”了许多，基本
上每天都会通过录制视频的方式，向
外界透露一些当天训练的内容，由此
也不难看出，作为主帅，李铁的心态还
是相当放松的。

事实上，在经历了迪拜和三亚两
次真正意义上的“封闭”之后，国足上
下早已经学会了“享受”训练，尤其是
作为国足体能教练的薛申，更是换着
花样地带着队员“玩”，避免他们在训
练中产生枯燥的情绪。

昨天上午的体能训练中，薛申安
排了一项考验队员反应能力的小游
戏，在队员做伸臂起跳和下蹲过程中，
当他喊“1”的时候，队员身体转向左
边，喊“2”的时候则保持原方向，听到
“3”则向右转。尽管已经可以用中文点
餐了，但艾克森还是跟洛国富一起站
到了队内的葡语翻译旁边，只是原本
应该成为“双保险”的中葡双语指令，
反倒给艾克森的反应带来了影响，他
也不幸成为反应最慢的一个，而这显
然不符合他作为前锋在球门前灵敏捕
捉战机的“人设”。最终，在队友善意的
笑声中，艾克森趴到地上做了两个标
准的俯卧撑，诠释了一把什么叫作“反
应落后就要挨罚”。

国足明日“过招”上海上港———

陈戌源观战 李铁“摸底”洛国富

德甲联赛重启令无数球迷在周末又有了情感寄托，然而属于我们自己的中超联赛何时
能开打，至今依旧没有定论。此前中国足协有关复赛的申请被曝已被有关部分暂时驳回，并
要求提交更加细化的方案。事实上，鉴于目前国内的防疫整体情况和时间背景，中超何时开
打？ 怎么打？ 要打多久？ 都将成为摆在联赛各项方案制定者面前的问题。 综上所述，中超最
早也将被推迟到7月中旬开赛，6月27日的开赛预案基本通过无望。

专题撰稿 首席记者 刘闻超

对于新赛季中超联赛是否取消升
降级一事，在很多人看来，这本是一个
不太会去考虑的议题，不过这也的的
确确出现在之前职业联赛俱乐部经理
人会议的与会相关人士口中。原因倒
也不难理解，毕竟考虑到现实情况下，
许多俱乐部的球员乃至教练都还没有
全部到位，这种情况下，一旦开赛，在
没有针对外援使用情况有更多细则出
台的情况下，的确可能会产生一些不
公平的因素。但是，从整体和长远来
看，一旦真的取消升降级，其影响或许
更加无法估量。
站在整个联赛的角度考量，一旦

真的取消升降级，那么除了“一头一
尾”需要争冠（亚冠资格）和保级的
球队之外，中游球队和中下游球队可
能失去比赛的动力和压力，这些球队

之间的比赛将成为毫无看点的鸡肋
赛事，这对于俱乐部、球员、球迷无
疑都是一种伤害。更重要的是，在国
足今年尚有世预赛任务的情况下，联
赛一旦缺乏必要的竞争力和强度，球
员们保持状态也将深受影响。这种情
况下，对中超而言，所谓复赛也就失
去了意义。
到目前为止，从中国足协内部透

露出的信息来看，更加倾向于保留升
降级，其主要目的还是为了保护中超
联赛整体的健康发展。后续足协将会
就具体的联赛细则进行更具体的细
化，并且等待有关部分的进一步通知。
与此同时，随着疫情防控更加稳定，相
关方面也已通知中超各俱乐部，待条
件允许的情况下，第一时间安排各自
的外教和外援有序返回中国。

围绕中超何时开战与如何开战的
讨论，目前更多还都只是外界在“管中
窥豹”，中国足协层面尚未有任何官方
的说法。这也就意味着，所有出现在人
们视野中的“方案”都只停留在基础阶
段，因为中国足协与更高层面会如何
决策尚无定论。
就已知的几个方案来看，将中超

联赛队伍分成A、B两组进行14轮比
赛，然后分成夺冠组与保级组进行六
场淘汰赛，中超各队全年总计进行20
场淘汰赛的方案，是前一段时间被热
议最多的。按照这一设想，联赛将有三
次间歇期，满打满算完成20场比赛也
只需要一次的一周双赛，赛程似乎比
较有利于国家队的备战。当然，所有这
一切需要建立在各个赛区进行严格防
疫的基础上，并且站在中国足协的层
面而言，还需要考虑拖沓已久的亚冠
问题，此前亚足联方面表示，小组赛阶
段的比赛需要在8月前完成，然后进行
剩余的淘汰赛。

现在已经来到5月中下旬，以中
超球队为例，恒大、上港这些球队至
今一场未踢，且由于比赛涉及跨国，
各国对于海外人员入境政策也不完
全相同，最终亚足联会采取何种赛
制，一定程度上也影响着中超联赛的
赛制制定，这也被视为目前摆在足协
面前的难题之一。

由于一些俱乐部对于足协之前
的方案存在一些不同看法，因此，为
了应对今年的特殊情况，“赛会制”这
个备案被提及和讨论的次数越来越
多。“赛会制”即分为四个赛区：主选
为香河基地、鲁能足校、红塔基地、
海埂基地。备选为湖南等地的多个

球场，各赛区需要获得批准才行。
在这个赛制下的升降级方案中，

可能采取中超降级名额小于等于1.5
个，中甲、中乙不变。
此外，鉴于比赛场次的减少，相应

的降级名额可能也会少于以往。和此
前常规赛与季后赛的赛制一样，这也
是足协所考虑的方案之一，这样做得
优势在于防疫工作相对简单，据悉，
CBA可能会采取相似的方式，将球队
集中于某地进行比赛。不过，足球毕竟
与篮球不同，一旦让中超采取和CBA
相应的赛事，让各支球队在一个地方
进行训练和比赛时间跨度达两个月，
对于球队和球员而言很难确保可以有
正常的比赛状态，反倒是有点类似于
准备期的节奏。
与此同时，赞助商权益和球场上

座率也会有相应的影响。当然，有关方
面也在考虑，在赛地的选择上更加“科
学化”一些，减轻防疫工作压力的同
时，也能减少球队的出行距离，所有这
些仍在讨论之中。

在不少业内人士看来，中超“开赛”
对于今年经历得特殊时期而言，将具有
十分强烈的象征意义。也正因如此，各
方在积极筹备和期待的同时，也不敢有
丝毫怠慢。据悉，中国足协目前尚未进
行新一轮的中超开赛申请，原因是除了
联赛开赛预案将进一步细化之外，防疫
工作计划同样需要得到部门的认可。
上周末德甲联赛重启，国际足联

在其官网上写道：终于发生了。随着全
球关注以及一系列严格的卫生防疫措
施的推出与执行，德甲成为欧洲联赛
中第一个重启的主流联赛。虽然在赛
事举办的方方面面，重启的比赛展现

出与以往的诸多不同，但将德甲复赛
形容为‘历史性’事件，丝毫不为过。不
过，欧洲层面对于疫情的认识与具体
防疫措施，与国内毕竟有所不同，并且
欧洲联赛本就处于赛季中期，中超则
还未开打，两者之间有着本质不同。有
消息称，对于已经重启的那些联赛，中
国足协也充分了解和吸取了相关经
验，从球场看台对球迷人数的限制上，
可能会采取逐步递增的方法，由初期
的空场，到之后不同的百分比一步步
提升。另外，在一些日常必要的防疫手
段上，各个赛区和场馆也需要有严格
的把控，值得一提的是，相关方面可能

还会邀请专门的防疫专家来为中超未
来的“复赛”计划进行“把脉”。此外，在
对每场比赛的球童出场仪式、媒体区
域位置设置以及球员赛前合影等比赛
相关的流程上，中国足协也将进行逐
一细化，做到场内、场边和场外周边都
能确保“安全至上”。

站在旁观者的角度，鉴于目前的
特殊时期，无论中国足协乃至更高层
面采取何种赛制方案，似乎都难以“照
顾”到每个群体的需求，但既然中超复
赛是所有人共同的期待，那么在大方
向上理应是一致的。在足球之前，所有
人的生命安全永远占据在第一位。

足协不主张取消升降级
等待政策外援从速召回

备选方案有赛会集中制
但中超难向CBA抄作业

开赛方案参考各赛区防疫工作计划

中超开战，望眼欲穿

归
化
球
员
彻
底
融
入
还
需
要
时
间

特别
关注


